

Lo que diz que dicen...

Diz que cuentan que el periodista (el de las altiveces) está triste; y en verdad, ese buen cristiano, digo mal, católico, no carece de razón; y quién no se afligiría, aunque sea de *buena familia*; es menester tener algo seguro, pues según caminan las cosas, ese gran jurisconsulto va a quedar sin Inés y sin el retrato.

**

Andan diciendo que *Júpiter Tonante* está enfermo, no tanto física como moralmente; al fin y al cabo no ha perdido del todo la vergüenza y viendo que sus embustes ya no dan resultado, que su fama de gran sabio y mejor estadista ya no se tiene en cuenta y los continuos chaparrones, todas esas cosas juntas contribuyen a que el hombre está enfermo ocho días en cada semana.

A propósito, ahora que hablo del gallo, me acuerdo de que recién entrado don Ascención a la Presidencia, tuve ocasión de hablar con un pariente muy cercano de don Rafael Yglesias, quien con aire de locomotora (permítaseme la expresión) me dijo: Rafael el día que quiera será presidente; nada contesté entonces al hombre que con tanto aplomo me aseguraba que Rafael llegaría al Poder, pues nosotros los republicanos sin dejar de ser altivos éramos mas prudentes que nuestros adversarios de hoy.

Esa sentencia se me clavó y desde luego contribuí con mi escaso valer para que eso no se realizara. Hoy que han transcurrido poco más o menos catorce años, pregunto yo a ese señor: cuándo será que quiera ser Presidente don Rafael? *cuándo será ese cuando*; cuándo será ese día?

**

Se dice a punto fijo que el señor Bennett por filántropo que sea, jamás puede ser hasta el punto de darle a don Máximo 200.000 colones y pico sin que nadie lo respalde, y quién puede respaldarlo, salta a la vista el agraciado doctor don Carlos Durán Cartín, ciudadano salvadoreño. El y solo él porque iba a comprar la presidencia con lo que Bennett ofrecía a don Máximo, pero no se imaginaban que nuestro Jefe tenía todo listo y preparado; era solo cuestión de dejar pasar algunos días.

**

Afirman que ese señor (el de los recodos) los martes pasa revista a los mendigos que llegan a su

banco, y cuando ve que aun falta alguno, demora los presentes empezando el reparto cuando todos están bien alineados.

Se asegura en todas partes, que si Bennett ofreció ese dinero, fué porque tenía su dedo amarrado.

Sólo los tontos rematados pueden creer que don Jaime ofreciera esa suma sin ninguna seguridad; es acaso ese señor un archi-millonario para tirar a la calle una suma como esa? Ese señor muy bien se acuerda cuando estaba en Heredia haciendo los primeros reales, empleado de un señor Soler, quien al cabo de la jornada realizó sus haberes, mientras Bennett con sus economías, constancia y saber, pudo contar con una base para luego elevarse a banquero.

A nadie se le oculta ese juego: los mismos partidarios del Doctor han llegado a cerciorarse que su candidato tenía por lema «A Roma a todo trance».

Visto el asunto por encima no más. habrá quien crea que en un rato de chifladura de Bennett se resolviera a tirar a la calle esa fabulosa suma?

No hay tal, el señor Bennett lo hizo por encargo de quienes le podían responder y desde luego el doctor Durán y sólo el doctor fué quien envió a Bennett donde el señor Fernández a hacer una proposición tan asquerosa.

«La Información» del día 21 del corriente dice que don Jaime Bennett «metió la pata, y de qué modo, hasta la rodilla»; natural, ese periódico trata de salvar al doctor, pero no es posible salvarlo; si Bennett se fué hasta la rodilla, el Jefe del Partido Unión Nacional se fué hasta el pescuezo. Qué inocentes son los de «La Información», por no decir los torpes o mala fé.

Si no está comprometido el doctor Durán en ese negocio, en nada está comprometido el señor Bennett. Pero como ellos dicen que Bennett se fué hasta la rodilla, nosotros todos los que vemos las cosas tal cual son decimos que el doctor se hundió.

El señor Bennett obedeció al doctor y aún por eso no se fué hasta la rodilla, en caso contrario como particular, es muy dueño y libre de ofrecer a don Máximo el oro y el moro.

Queda demostrado que ese señor no echa así no más cienos de miles de colones a la calle sin saber quién se los restituye.

Desde luego, queda más que probado que el doctor lo mandó donde don Máximo a comprar la presidencia.

En resumidas cuentas, no es el señor Bennett quien se enterró, sino que el señor Durán lo *cogieran infraganti*, como se suele decir, con las manos en la masa.

Es cierto: el peor enemigo es el amigo tonto, la labor de «La Información» va en contra del pobre Doctor, señores opositoristas: siempre deben serle gratas a Bennett; este pobre mortal qué culpa tiene si don Máximo no se dejó enredar?

Lo que hay de poco caballeresco es que ahora diga Bennett que él ofreció eso a don Máximo en vía de sport. En esto estriba el pecado mortal de don Jaime Bennett.

Pobre doctor, ni con 33 años de lamer la presidencia ha podido llegar a ella, y al cabo de la jornada ofrece comprársela a don Máximo; eso si que es estar torcido y estar hundido hasta la coronilla.

Como dice Ginesillo: y nosotros en las alturas, y ellos en los profundos.

Si merecen estar con Luzbel.

UN VIEJO OBSERVADOR

La huelga de panaderos

La Sociedad de Panaderos, *El gremio ejemplo*, que se ha distinguido por su espíritu de lucha, levantando en nuestro país la conciencia de las clases trabajadoras, haciéndolas transitar por el amplio y florido sendero del ideal, comienza a dar en el camino del futuro, los primeros pasos, pasos firmes y seguros.

El movimiento que han iniciado, lo preside la razón y lo autoriza la justicia. Por eso es que al verlos pasar frente a nosotros, en actitud de lucha, con la bandera del ideal desplegada al viento y con la mirada fija en el porvenir, en huelga pacífica, nuestro sentimiento y nuestra simpatía está con ellos y nos atrevemos a augurar que triunfarán, es decir que llegarán a conseguir sus justas peticiones escalando la cumbre a donde no se llega de rodillas sino de pie, a donde no se llega entre charcos de sangre sino con el lábaro sacrosanto de la solidaridad que es fuerza viva que impulsa la razón.

Nuestro compañero, el infatigable luchador Juan Rafael Pérez ha derramado en surco la simiente de los primeros entusiasmos llamando a aquellos obreros a la unión y fraternidad, y sus palabras no se perdieron en el vacío, han entrado en acción porque saben y están convencidos de que la fraternidad es la única que puede redimirlos, que alivia todos los dolores y dulcifica todas las amarguras de la vida; que tiene para cada

sufrimiento una consolación, para cada desdicha una esperanza y para cada herida un bálsamo milagroso.

En cuestión de estado, es obligación moral de un gobernante que se inspire y se preocupe por el bienestar de la patria, hacer justicia a los que, pacíficamente sin otra arma que la razón, tratan de mejorar la condición de su gremio; es decir, que el hombre, máquina de las panaderías, que trabaja 18 horas diarias, mal remunerado y por consecuencia mal alimentado, se convierta en un verdadero obrero acreedor a toda clase de consideraciones.

El Gobierno ha dado el ejemplo, dando a los obreros de la Dirección de Obras Públicas, hora y media para almorzar y concediendo que el día sábado, la faena termine a las 4 de la tarde, o sea término medio, nueve horas de trabajo diario.

¿Cómo pues no justificar su actitud al garantizar la huelga pacífica y justa de los que piden aumento de sueldo y menos horas de trabajo?

Mi felicitación al «Gremio Ejemplo» que está probando que aún vive Tolstoy en el alma de la humanidad y proporciona al obrero de Costa Rica el placer de poder decir como Adolfo Barillas González en la muerte de Tolstoy: «Al hundirse ese sol en el ocaso, la humanidad entera vuelve los ojos al poniente y llora Fraternalmente».

FÉLIX QUESADA M.

PERMANENTE

¿Qué esperan los deudores duranistas y civilistas del Banco Comercial que no van corriendo a cancelar sus obligaciones vencidas, después que han leído el permanente que publica su ínclito órgano de la Prensa, *La República*?

¿Qué esperan? Que publiquemos sus nombres y las cantidades que deben?

Allá vamos, porque esa lista es una pieza pública que existe en el Juzgado.

¿No son esos deudores compinches del maltratado Mr. Scott?

De Limón

Algo cambiado viene un artículo de Paco Rojo titulado «Castigo bien merecido» pues donde dice no será el duranismo el que ayude etc. etc. debe leerse, no será el duranismo el que triunfe con la ayuda de su eterno enemigo, en la lucha que sostiene para aplastar al partido fuerte y numeroso que se denomina Gubernista y que será de fijo el que aplastará para siempre a ese soberbio y enfatuado círculo.

Ni frío ni calor ha producido en esta la noticia del MICHÍ armado entre los connotados jefe del tira y empuje, del hoy me gustas y mañana te aborrezco. Aquí somos todos gobiernistas y no nos importa que se pelen las comadres.

Siguen preguntando temerosos, algunos empleados públicos, si los votarán de sus puestos si no votan por el Gobierno.

El golpe avisa amigos; habrá tantos que sin ser empleados voten por él, y claro, habrá cambios de amigos por enemigos; esto es lógico.

CORRESPONSAL

Catecismo viejo

No sé qué méritos les encuentran los señores de la oposición a ciertas cosas que ellos dicen se están haciendo ahora con motivo de las inscripciones, censos y otros enredos que el gobierno está obligado a llevar a cabo para que puedan hacerse las votaciones.

Si lo que ellos ponderan tanto y en sendos artículos comentan, fueron innovacio-

nes del actual orden de cosas, me explicaría esas admiraciones y sorpresas; pero si los que hoy gobiernan en esas triquiñuelas no han inventado nada, si todo el mérito es de Uds. ¿qué se podrá hacer hoy que Uds. no hayan hecho? No sean modestos, confiesen que en el asunto trampas, no se ha adelantado un paso. ¡Cualquiera mejora el catecismo Astúa-Jiménez!

Si esto pasara en mi tierra no faltaría un guasón que les dijera: compadres, que se les ve el rabo.

PACO ROJO

NOTA EDITORIAL

Intereses comerciales

«La República», que seguramente recibió instrucciones de variar el rumbo de su labor desatentada e inconveniente a sus fines partidistas, después de las salidas de tono en que ha olvidado su situación política, para mostrar su encono y su despecho motivado por el asco que su labor de infamia despierta en el país, viene hoy, arrepentida de sus yerros, cariacontecida, a hacer el elogio de una combinación política que ayer ella misma declaró imposible, en un momento en que la verdad fué la luz que alumbró sus vigiliadas sobre su mesa de trabajo.

Viene hoy en tono conciliador y fraternal, elevando una bandera de paz, entre cuyos pliegues va envuelto el cuchillo corvo de la traición y de la deslealtad con que se herirán a última hora los traficantes políticos, que aún sueñan vencer al Partido Republicano con declamaciones de arrabal.

Hay, sobre todo los otros motivos, algo que no podrán nunca disimular los bandos opositoristas, y es su mutua desconfianza, su anhelo de preponderancia, su constante intento de exclusión, que luego podrá motivarse de cualquier manera, así como hoy pretenden disculpar sus vergonzosas claudicaciones de ayer; es que más que esos esquemas de hoy y mucho más que esas tardías explicaciones que en nada vienen a variar el concepto cabal de ese momento histórico; más que todo eso, valen para el pueblo como consejos de experiencia y lecciones de la realidad, sus traiciones recién pasadas—término que tan mal sienta a nuestros enemigos—y la frase aquella, pronunciada por el Doctor Durán en ocasión solemne, cuando creyó salvado el háto de procaces calumniadores que le seguía, y que ahora se alza entre ambas agrupaciones como una barrera infranqueable, frase que aun cuando el peculado y la perfidia olviden, escrita está en el corazón de los que de buena fé intervinieron en esa desastrosa capitulación: A TODA COSTA QUIERO CASTIGAR A IGLESIAS; frase que, como la otra, escrita está, y que unida a las perfidias de antes del 28 de abril, valen innegablemente más, para el pueblo sensato de ambas agrupaciones, que las argumentaciones quejumbrosas que inspira el interés de este momento.

Pero lo más notable de ese editorial de «La República» de hoy, es que encuentra explicación en un artículo del Código de Comercio a sus apostasías de encrucijada cuando, olvidados sus momentáneos e inconsistentes compromisos, cada partido quiso pasar con su banderín a cuestas, sobre el montón de cadáveres del hipócrita aliado, hacia el Poder, que nunca fue recompensa de traiciones sino galardón de mayorías. Después de mucho cavilar, de remover códigos, de urdir tinterilladas, los eminentes abogados de la oposición no encontraron otro baluarte que el Código de Comercio, y con él en la mano, como hermoso lábaro de concordia, se congregan unos cuantos perdioseros políticos, y se muestran la página, el capítulo y el artículo en que se escudan sus deslealtades, como si sobre todos los códigos, más poderosas y nobles que todos ellos, no estuvieran la conciencia y la dignidad de los individuos o de las colectividades, códigos que tienen un solo artículo: el decoro.

Pero nunca como ahora se situaron en su verdadero lugar: el Código de Comercio es su regla de vida y a él acomodan los actos de su existencia política. Para nosotros, los problemas nacionales, los trascendentales intereses patrios, no pueden regirse por otro Código que el de la dignidad nacional, ni aquí hemos venido a escudarnos tras de un artículo legal cuando se nos pidan cuentas de nuestra actuación como entidad política; para nosotros, estas luchas deben tener un radio más amplio que el que pueda ofrecerles el modesto círculo de un Código, de manera que cuando respondamos a la posteridad de nuestras campañas en favor de la República, no contestaremos, tembloramente, señalando el artículo de un Código, sino mostrando nuestro estandarte libre de baldones y nuestra historia de honor y de entereza.

Para nuestros vulgares enemigos, en cambio, su vida está encadenada al Código de Comercio. Comercio es su política, por comercio ahorcan a su maestro y pasan con armas y bagaje al campo enemigo, y por comercio andan ahora por los extraviados caminos de la oposición... las treinta pesetas legendarias no sonarían mal en sus bolsillos insaciables.

Ya lo sabe todo Costa Rica: para los partidillos que hoy se hacen cariños y se sonríen, con sonrisa que mañana se trocará en llanto de odio que vuelva a alzar entre ellos las banderas del despecho; para esos farsantes sin escrúpulos, estas luchas políticas son sencillamente luchas comerciales que se rigen por esa clase de derecho, tras de cuyas provisiones

encontrarán mañana justificación a sus impudicias y a sus extravíos.

Por otra parte, no es cierto que sus vacilaciones y perfidias de antes del 28 de abril de parte del Civilismo y el Duranismo, tuvieran por origen el propósito de excluir de las posibilidades presidenciales a nuestro Jefe, Lic. don Máximo Fernández. Eso es una falsedad como tantas a que echan mano en su doloroso naufragio, y que el pueblo rechaza. Es que acaso no han oído las declaraciones del banquero Mr. Bennett cuando dice que hizo gestiones ante el Lic. Fernández, autorizado por el Doctor Durán, para pagar los gastos de la Deuda Republicana A CAMBIO DE UN GOBIERNO MIXTO, del cual, eso sí, debía ser Presidente el Doctor?

Quien tales gestiones hacía, abrigaba la idea de excluir al Licenciado Fernández, acordado como quedaba, según ese mismo convenio, que en ese gobierno tendría amplia participación el Licenciado Fernández?

Entonces nuestro caudillo no era malo ni digno de exclusión. Era, al contrario, un brillante elemento para esa combinación que salvaría de la muerte al partidillo de la argolla. Es que entonces suponían muerto al Licenciado don Máximo Fernández, y caído para siempre, como inocentemente creyeron, su formidable enemigo de toda la vida, se acercaron a él.

Hoy se convencen de que nuestro Jefe sigue vigoroso, empeñado en la reconstrucción de la República, y en ese caso vuelve a ser odioso y despreciable, y digno de exclusión. El odio y el desprecio que sienten los gusanos por el águila que desde su altura los desprecia.

Máximo Fernández, victorioso, siempre será objeto de exclusión, pero, de quién? de los excluidos, de los arrinconados, de los olvidados de Dios y de los hombres.

MARIO

¡¡Abajo los infames mentirosos!!

El clarín de la desesperación resuena sin cesar en las filas enemigas, y comprendiendo el terrible desenlace que les aguarda después del 5 de diciembre, no saben a qué recursos han de echar mano para seguir siempre manteniendo a la faz del país entero.

Hoy, es «La Información», la que en tono alarmante y escandaloso, se atreve a insertar en sus columnas unas «Notas Políticas» que denotan claramente el odio encarnizado que sienten hacia nosotros.

«La Información» en su desenfreno se atreve a decir que la comisión republicana que se presentó el domingo en la villa de Aserrí, usaba bestias de propiedad nacional.

El que esas líneas escribió queda juzgado como un SOLEMNE EMBUSTERO, FALSARIO y MENTIROSO.

Las Comisiones Republicanas, verifican siempre sus jornadas en BESTIAS ALQUILADAS y PAGADAS por LA DIRECTIVA CENTRAL DEL PARTIDOREPUBLICANO.

La Información pobre y enferma, llorando el abandono en que se halla, recurre a la asquerosa difamación, a la mentira, para satisfacer a su modo la venganza. Pero ¿quién no conoce sus débiles artimañas?

Costa Rica entera está convencida de que La Información es el polo opuesto de la verdad; es el diario que vive del laborantismo, de la mentira, de la exageración; único derrotero que ha seguido siempre, hasta que al fin corrompida su labor recoge como fruto de su infame trabajo el desprecio general de todos los buenos costarricenses.

La jornada del domingo, fué un éxito en todos los pueblos de la República, aunque vosotros,—encarnizados enemigos del orden social—os empeñéis en manifestar lo contrario.

En el paroxismo de vuestra desesperación, no véis más que una espantosa ruina, cernirse sobre vuestras cabezas y que por los siglos de los siglos, caísteis en el más negro de los abismos.

Como espíritus mezquinos que sois, no admiráis más que la bajeza, porque en esa ruina cualidad vivis envueltos para purgar el castigo que como justo os pertenece.

Los triunfos que alcanzó en todo el país el Partido Republicano, vibran en vuestros oídos como el toque de un clarín de guerra, que hierde y lastima.

Esa brillante jornada del domingo en todos los pueblos, es la señal de vuestra derrota, y como triste despecho, acumuláis un enjambre de mentiras, inventando noticias absurdas y completamente falsas.

No merece que para asunto tan baladí, ocupemos este espacio, pero sí debemos arrojaros al rostro vuestra infamia, haciendo comprender que las bestias que usan las comisiones republicanas únicamente salen de las caballerizas de don Tomás Vargas, don Manuel Estrada y don Ezequiel Villalobos, por CUENTA y riesgo del Partido Republicano.

Quedaos vosotros confundidos y humillados, derramando bilis envenenada, mientras que nosotros, vamos de triunfo en triunfo, llevando con mano firme el estandarte de los principios republicanos, que son hoy el sostén y la seguridad de la Nación Costarricense.

Conversando

Los duranistas desesperados en su derrota, entonan hoy una loa al civilismo.

Pero los duranistas cada día se pierden más, y si continúan tan desatentados, nos van a oír cosas de su jefe y de su Estado Mayor en la campaña electoral última, la hecha detrás de bastidores, de tal manera que tendrán que taparse los oídos.

Por lo pronto, es mentira que la plataforma del duranismo fuera la de eliminar al señor Fernández. Esa es una enorme contradicción.

El público ha oído de boca de Mr. Bennett, que el Doctor Durán personalmente lo comisionó para que hiciera arreglo con don Máximo.

«Que él, Mr. Bennett, sirvió de intermediario, personalmente, en conversaciones alternas entre el señor Dr. don Carlos Durán y el señor Licdo. don Máximo Fernández, en la última etapa de la campaña recién pasada, con el objeto de obtener una inteligencia entre ambos contendores, BAJO LA BASE DE UN GOBIERNO MIXTO QUE TUVIERA COMO PRESIDENTE AL DR. DON CARLOS DURAN—Carta del Coronel don Gerardo Zúñiga Montúfar».

«El ofrecimiento lo hice yo, en mi propio nombre, tal y como lo dice la carta del señor Zúñiga Montúfar.—Jaime G. Bennett».

Entonces, ¿por qué vuelven a remover estas cosas con nuevas mentiras, cuando ya la conciencia pública está convencida de que Durán no era ni es lo que ahora dicen los voceros de su prensa?

Dicen que el único fin de Durán y su partido era eliminar a Fernández. Entonces quien va a creer en la buena fe de esos hombres que por atrapar la Presidencia dejan su criterio y su honor hechos girones en un camino de torpezas?

Los duranistas rectos y honrados, los que no entienden de estos juegos tan feos, esos le han vuelto la espalda a los traficantes duranistas. Vayan a los pueblos y oirán de boca de muchos duranistas expresiones de amarga decepción.

Los duranistas traficantes de la política, los duranistas que van tras el vellocino de oro, periodistas, escritores, poetas, tañedores de vihuela, los huéspedes de los garitos y las cantinas, pueden seguir acumulando improperios contra el Partido Republicano y su Jefe, y contra el Gobierno constituido, pero pueden estar seguros de que nadie los sigue. Durán ha fracasado, y los esfuerzos estúpidos de su camarilla, cada día lo hunden más.

Puede seguir esa camarilla dándole serenatas al civilismo y cantándole endechas amorosas; el civilismo de quien iba a vengarse Durán; pero el civilismo, que no es tonto está haciéndoles tamaña seña.

SALUSTILLO

La Oposición En el Zapote babcieca

La fantasía opositora anda descaminada. Salida de su habitual cantinela de calumnia indecente y rastrera, la imaginación de los desgraciados luchadores no tiene vuelo.

Esta mañana «La República» trata de comparar al Licenciado Fernández con el Cid Campeador, quien, aun después de muerto, ganó una batalla a los moros, sobre el lomo de Babieca.

Pero la figura anda muy mal; porque ni ellos son moros que soportan toda una época de guerras en Europa, pues que ya andan, al comienzo no más, lloriqueando, vencidos, ni don Máximo está muerto.

Tiene, eso sí, la figura, como todo en la vida, un lado de verdad. Don Máximo va a ganarse la partida, no sobre Babieca, sino sobre el lomo paciente de esa oposición babcieca, que no quiere convenirse de que don Máximo está vigoroso, triunfante, rodeado de una aureola de popularidad y de prestigio de que nunca disfrutarán sus vulgares enemigos.

Mañana jueves, a las siete de la noche y en el local de la Filarmonía, tendrá lugar una reunión republicana, para tratar asuntos locales y nombrar Síndico.

Avisamos a los republicanos de ese lugar para que asistan.

Libro Azul

Hemos tenido oportunidad de ver la impresión de los primeros pliegos del «Libro Azul de Costa Rica», que con todo lujo y arte se está imprimiendo en la «Imprenta Alsina», y podemos asegurar que nunca se había hecho en Costa Rica un trabajo de tal importancia.

Los trabajos están bastante adelantados y todo hace esperar que muy pronto estarán terminados, pues el señor Bascon Jones no ha regateado nada para que la edición sea espléndida, a cuyo efecto ha hecho importantes anticipos.

Compre usted La Patria

M.

Compre usted «La Patria»

El hartazgo de los olímpicos vergonzantes

Al fin, habrá que convenir en que la existencia no es un fardo del todo insoportable; que hay algo que a veces la hace amable y que si en esta «selva oscura, agreste y sin vereda conocida» hay muchas zarzas donde dejamos jirones del alma muchas veces, hay también algunas flores y blando césped donde posar la planta dolorida. Y quién, por descreído que sea, no tendrá que pensar lo mismo que yo, viendo que en este siglo altamente positivista, siglo del becerro de oro puramente, aun existen almas soñadoras, corazones generosos cuya mayor felicidad cifran en el ajeno bienestar, y así los vemos derrochando tesoros de bondades por todas partes, enjugando cuantiosas lágrimas, acallando múltiples hambres, en una palabra, convirtiéndose en abnegados sacerdotes de un culto ya ido: el altruismo.

Todo este kilométrico exordio, (al estilo de las misivas zenonianas) me lo ha sugerido un hecho reciente, acto de la más pura y elevada filantropía: se trata del que hace un año y pico quiso llevar a cabo el generoso y muy conocido Mr. Bennett, comprando por la suma de doscientos mil colonos una Presidencia de la República para aliviar las penas de los Olímpicos menesterosos, obsequiándola a uno de ellos, al Dr. Durán. Y es claro, ese hermoso gesto de aquel acaudalado y generoso señor, permaneció ignorado para los costarricenses, porque no cabe en almas nobles pregonar a los 32 vientos las acciones dignas que se ejecutan, y así fué que no ha sido sino hasta hace pocos días que no nos hemos podido enterar los ticos agrade-

cidos, de aquel bello y nobilísimo propósito, fracasado por la mala voluntad de don Máximo Fernández, hombre de corazón de piedra, pecho donde nunca halló entrada la piedad ante la miseria de los olímpicos prójimos, quien se negó rotundamente a «realizar» sus diputados, unos cuantos diputadillos, y contribuir de esa manera a consolar la aflicción ajena, cumpliendo con el sublime: «ama a tu prójimo como a tí», dando la ansiada «olla» presidencial a Durán para que éste matara tantas hambres atrasadas junto con los otros pordioseros del Olimpo, sus compañeros. Es bueno que sepa todo el mundo que por esa actitud de don Máximo Fernández se frustró aquel bello ideal de Mr. Bennett!

Ahora, díganme si ese gesto de hermosísimo desprendimiento de Mr. Bennett, no es digno de pasar a la posteridad! Si por cierto y para ello deseara la pluma de oro de un Víctor Hugo, que no este misérrimo lápiz mío!

Aquí, todos sabíamos que Dn. Jaime es un hombre de muy buen corazón: que se trata de auxiliar a «La Gota de Leche», ahí está él; que a la «Casa de Refugio», Mr. Bennett allí con su óbolo; que se instituye «El almuerzo de los pobres vergonzantes», don Jaime allí también, pronto a responder al llamamiento generoso; pero lo que si nadie esperó es que llegara hasta donde pensó llegar, estableciendo por su cuenta propia, la caritativa y benéfica institución de «El hartazgo de los Olímpicos vergonzantes de Costa Rica»!

ATROPOS

garas que actualmente amenazan a Monastir.

La fuerza principal Serbia está peleando con tenaz resistencia, y al escaparse, se espera que la fuerza principal haga su última gran resistencia en las históricas llanuras de Kossovo. Es probable que Pristina caiga de un momento a otro, pues el ejército de Von Gailwta forma el ala derecha de Noyadjeffs y los búlgaros están atacando el valle de Lab al Norte de Pristina.

Teatro La Merced

Baste decir que el activo empresario Cocio, se halla al frente de este salón, para juzgar el variado espectáculo que allí se exhibe.

En películas, presentan lo más nuevo y moderno de las principales casas europeas, y el público que asiste diariamente a esas representaciones, sale complacido, por lo interesante de las vistas y la comodidad del Salón.

En cuanto a precios, el amigo Cocio, ha sabido ponerlos a la altura de la situación.

Por esa circunstancia, el Salón «La Merced» se ve todas las noches concurrido por señoras, señoritas y caballeros.

Mucha prepotencia

No es posible admitir tantas inconsecuencias, y si a ellas añadimos el cinismo con que abogan por lo que nunca y jamás han respetado, llegamos al punto de preguntarle a «La Información» con qué derecho ataca lo que ayer fué su manjar favorito. Ese periódico se ufana de ser el exponente del país, y no hay

tales carneros. El pueblo costarricense lee ese periódico, es cierto, pero sabéis por qué lo lee, por aquello de que «al malhechor hay que vigilarlo».

Ese periódico es el exponente de la inmoralidad, la inconsecuencia en toda su medida, esa prensa es servil, está a la disposición del capital; adula a quien mejor le paga, insulta, inventa, con el fin de que la víctima llegue a sus puertas a pedir auxilio.

Ese periódico no sólo se concreta a decir la verdad cuando se trata de un pobre, sino que por sí y ante sí trama cualquier calumnia aunque en el siguiente número terga que contradecirse.

Se necesita cinismo para intentar defender lo indefendible

Para la gente de bien, está descalificada la celestina. Su proceder periodístico la coloca en el escalafón de los traficantes y mercenarios.

SEVERO

Luctuosa

Ayer dejó de existir en esta ciudad, después de haber padecido larga enfermedad, la distinguida y estimable señora, doña Elena Flores de Oreamuno.

El sepelio se verificó esta mañana a las nueve, con un lucido acompañamiento de señoras, señoritas y caballeros, amigos personales de la familia doliente.

La señora Flores de Oreamuno, deja en nuestra sociedad un vacío muy hondo con su desaparición, por las numerosas simpatías de que gozaba, como dama virtuosa y modelo de madre.

Sirvan estas líneas como testimonio de la más profunda pena, y reciban sus familiares y en especial su señor esposo don Guillermo Oreamuno, nuestro más sentido pésame.

Tiraje 10.000 ejemplares

“La Patria” circula en todo el país

Expectación en Grecia por la entrevista de Kitchener

Hundimiento de un transporte turco

Homenaje imperial

TOKIO, 21. — Yeshihito, acompañado de su corte, fué a Ise a rendir homenaje al Santuario de Uje Yamada dedicado por antepasado Imperial, Amaterasu Omikani, al arroz y los cereales. Su séquito se detuvo al pie de la escalinata mientras el Emperador ascendía y se sentaba frente al Santuario y oraba en silencio. Llegarán a Kioto mañana.

Ha sonado la gran hora para Grecia

LONDRES, 21. — Despacho especial de Atenas para el Herald dice que Kitchener tuvo más de una hora de conferencia con el Rey Constantino ayer en la mañana seguida de una corta entrevista con Skouloudis y que coincidiendo con esa visita fatal del Secretario de Gran Bretaña al Rey los diarios de Atenas publicaron ediciones extraordinarias que contienen una comunicación publicada por la legación británica en que declara en nombre de la cuadruple entente el bloqueo económico y comercial de Grecia lo que ha causado gran pánico en todos los círculos reconociéndose que ha sonado la hora para Grecia y que el Rey debe ahora declararse en favor de las potencias centrales o dar garantías satisfactorias de su continuación de la neutralidad benévola dando inmediatamente los pasos necesarios en prueba de que desea someterse a los deseos de la gran mayoría del pueblo helénico honrando el tratado con Serbia y poniendo su ejército y marina al lado de la entente trabajando así por una Grecia más grande. El Gabinete desde que se le previno que la cuadruple iniciaría una política vigorosa ha estado en continua sesión

desde las nueve de la noche del viernes hasta las tres de la mañana de ayer y el informe de que no podía llegar a un acuerdo respecto a su conducta definitiva fué seguida por el Manifiesto de la Entente publicado por uno solo de sus miembros.

Los búlgaros pronto tomarán a Monastir Represalias de los turcos

BERLIN, 21. — Hay un gran tráfico de pasajeros entre Berlín y Varsovia. La compañía ferroviaria ha puesto dos expresos que tardarán 13 horas.

Moraht, discutiendo la cuestión de los Balkanes en el Tageblatt, dice: no necesitamos dudar de que los búlgaros toman a Monastir muy pronto y entonces los ejércitos expedicionarios del enemigo se encontrarán en una situación muy crítica, ocurriendo la retirada largamente discutida en la prensa enemiga hacia el territorio griego perseguido por los búlgaros. No sabemos todavía cuál es la decisión final de Grecia, pero apreciamos su difícilísima posición y nos maravilla la miopía de la política y estrategia de los enemigos. La Gaceta de la Cruz dice que el Gobierno turco ha escogido algunas familias francesas que internará al interior del país en represalia de tratamiento semejante a los turcos en Francia.

Restricciones al comercio griego

LONDRES, 22. — El Times confirma de Atenas la noticia de que la entente ha impuesto restricciones al comercio griego y que la flota aliada, está ya buscando a vapores griegos en el mar Egeo y Mediterráneo.

Se da cuenta en un mensaje de Zurich, enviado de Amsterdam, aquí por la central Nws, del hundimiento de un transporte turco en el Marmara y que llevaba 500 soldados, chocó con una mina y casi todos los que iban a bordo se ahogaron.

PARIS, (oficial) No hay nada de importancia, salvo alguna lucha con granadas de mano en el distrito de Artois y encuentros entre patrullas en Lorena.

LONDRES, 22. — Un submarino Alemán hundió al vapor Británico «Hallamshir» salvándose toda la tripulación.

A nadie han sorprendido las noticias del bloqueo griego

BERLIN, 22. — Via Baiville — La agencia de ultramar dice que las noticias del bloqueo griego no han sorprendido a nadie, que es un acto de violencia contra los pequeños estados neutrales que se oponen a continuar siendo neutrales sin complacencias, lo que está muy de acuerdo con las prácticas de la entente, de sus relaciones con las nacioncitas cuando se trata de la neutralidad.

Rechazo de los serbios

BERLIN, 22. — Oficial. — Cerca de Secaneca, en el valle Ibar, la retaguardia serbia fué rechazada. La entrada del valle de Lab, a ambos lados de Padjuero, fué forzada por nuestras tropas tomando más de 26 prisioneros, 5 cañones y 6 ametralladoras. El material de guerra tomado en el arsenal de Novibazar fueron 50 cañones de viaje; en el teatro occidental no había acontecimiento de importancia. La artillería del enemigo ha desarrollado gran

actividad en Champaña, entre el Mosa y Mosela y también al Este de Luaville.

Llegada de las tropas británicas a Monastir

LONDRES, 22. — Las tropas británicas llegaron a Monastir; aumentan diariamente las defensas contra las fuerzas búlgaras que se encuentran a poca distancia de aquí; no hay informes auténticos del lugar donde se encuentran las fuerzas serbias que hicieron retroceder las tropas búl-

Hablan el Coronel don Gerardo Zúñiga Montúfar y el Licenciado don Tobías Gutiérrez V.

Nos constituimos hoy en la oficina del Banquero don Jaime G. Bennett y le preguntamos sobre el punto de haber hecho él ofertas al Licdo. don Máximo Fernández, pasadas las últimas elecciones presidenciales, y el caballero Mister Bennett nos dijo en sustancia lo siguiente:

—Que instado por un caballero para que consiguiera de don Máximo su consentimiento y auxilio para que el Doctor Durán fuera electo Presidente de la República, él, Mister Bennett, no procedió a conferenciar con don Máximo, sin la autorización personal y directa del Doctor Durán. Que en efecto así se hizo; Mr. Bennett habló con el Doctor Durán y autorizado por éste, se entrevistó con don Máximo, a fin de obtener su venia con aquel objeto y ofreciéndole pagar la deuda contraída por el Partido Republicano.

Que las ofertas fueron hechas dos veces por Mr. Bennett. Y por último, que el compromiso lo contraía personalmente Mr. Bennett, debiendo verificarse el pago tres días después que el Doctor Durán ocupara la Presidencia de la República.

Mr. Bennett nos autorizó para hacer públicas sus declaraciones.

San José, 18 de noviembre de 1915.

Gerardo Zúñiga M.

Tobías Gutiérrez V.

Paliques agri-dulces

IV

Danton desea como aquel Danton de la Revolución Francesa que los costarricenses abran los ojos en este maremagnum político para solucionar los problemas planteados por medio de la moderación y del buen juicio, tanto mas cuanto que en esta bendita tierra no ha de existir, así lo creo yo, un Robespierre que le manda cortar la cabeza.

Por eso condeno la campaña de insultos y groserías. Depuremos con buenas razones nuestro derecho y conquistemos el ideal de nuestros esfuerzos sin necesidad de recurrir al terror de las falsías.

No se confundan maliciosamente el libertinaje con la libertad, porque, bien sabido es que desde el punto de vista de lo absoluto, no existe porque está supeditada al deber.

El deber moral que dignifica y que los señores de la oposición convierten en un disfraz con el que asesinan impunemente los sentimientos populares, pues interpretan, como mejor les convenga a sus intereses mezquinos, el efectivo liberal.

Al amparo de la *libertad civil* que da derecho al hombre para obrar en armonía con la ley, los oradores opositores vomitan caudales de barrabasadas contra el Gobierno, sin solicitar el respectivo permiso legal. La autoridad hace justicia y ya tienen a la prensa enemiga ensordeciendo a San Pedro con sus desaforados gritos.

Al amparo de la *libertad política* todos los ciudadanos gozan de sus perfectos derechos; pero muchos creen que esos derechos son ilimitados, que no están sujetos a la sanción que demanda la salud pública y allí los tenemos, desde luego, desaguando el pantano de sus protestas. La autoridad les llama la atención y contestan que el Gobierno es tirano, que abusa de la fuerza, que es inconstitucional... Amén!

Al amparo de la libertad de imprenta los periódicos enemigos arengan al pueblo contra el orden de cosas establecido, aguijoneándoles para que se lancen a la revuelta, llenan las columnas con una y mil veces de artículos sediciosos despojando de sus vestiduras a la diosa de la verdad y si el Gobierno se defiende con ley en mano, contestan lanzando sapos y centellas y vociferando maldiciones.

Por fin, la *libertad individual* se ve restringida por una necesidad emanada a mil hechos delictuosos, de modo que esto constituya el tajar de ese mar de desequilibrados y entonces oh! se concluyó la libertad.

Lo que desean los descontentos, los opositores, es el libertinaje; pero no es ciertamente que lo crean justo porque con el desenfreno de pasiones y de una conducta desmedida, la vida no es visible, lo que pretenden esos señores, es menoscabar la autoridad del Gobierno para sacar partido de ella, hacerse las víctimas y pedir venganza contra los de arriba, pretenden falsear las instituciones democráticas establecidas, sugestionando con palabras altisonantes a los mediocres.

Pero, por fortuna, el pueblo de Costa Rica ya conoce esos falsarios de la política y como la estatura del Monumento Nacional, con el filibustero, les tiene el índice puesto para que los conozcan todos los hombres sensatos que disfrutan de razón para pesar la labor del Gobierno en la balanza de la justicia.

DANTON

De Guadalupe Malaquías en el Limbo

La historia política de Malaquías, el famoso Malaquías que de tanto preocuparse por la Sociedad de Economías de Guadalupe la puso al borde de la quiebra,—este Malaquías que por falta de ganas no dejaría de ser diputado—ha llegado a un punto en que necesariamente debe suspenderse. Desgraciadamente este punto es en el que los personajes cuya historia se agota por falta de material, de acontecimientos, o por la muerte (política) del sujeto, se quedan en el Limbo: en el Limbo político.

Enseñamos esa historia, por boca del mismo protago-

nista, que Malaquías fué Fernandista en una ocasión, Zuziguista en otra, semi-Cletista cuando vió que el Cletismo prosperaba; de nuevo Zuziguista con ocasión del pacto de la unión republicana que mejoraba a don Tobías; Civilista recalcitrante, en 1909; duranista empedernido en 1913; apóstata duranista, el 28 de Abril de 1914 (por qué no se recabó su opinión acerca del pacto); neófito duranista enseguida, para que se le colocara en la papeleta de diputados; y, como esto no consiguiera, y... para cerrar con broche de oro, quién no lo creyera! se pasó a las

filas del Partido Agrícola Independiente, el 22 de setiembre de 1915

Si esto no es batir el record, que venga Vargas Calvo y lo diga. Pero ahora: nos preguntamos nosotros, ¿qué va a hacer Malaquías con la evaporada del malogrado Partido Agrícola INDEPENDIENTE, que acaba de sacar, él solito su boleta de defunción? Nada; que a estas horas estará el pobre hombre tirando líneas, husmeando el ambiente,—o el arsenal,—de cada partido, a ver para dónde le conviene coger, esto es, orientándose; pero, ¡qué Partido, a donde él llegue, le abrirá la puerta, con semejantes credenciales! ¡Si todos saben que cambia de ideas como de corbata! ¡Y don Máximo le tirará la puerta en las narices diciéndole: atrás, olvidaste ya que considerabas una desvergüenza ser fernandista!

Y don Rafael le tirará de las orejas haciéndole recordar de cuando le prometió seguirlo hasta la muerte, y agregándole: te alejaste de mí porque no triunfó, pero si hubiera triunfado aún serías mi adicto y a buen seguro no

te hubieras hartado todavía con aquel jugoso hueso que con tanto empeño me pediste.

Y el Dr. Durán sí le abrirá la puerta, pero para examinarle previamente y diagnosticar después: estás en condición inaceptable, las amebas te separarán de todo grupo humano en que la buena fé responda de la estabilidad: condenado estás a una eterna mudanza; y así como me cambiaste una vez por Lico Castro, el arrea vacas del Carrizal, a mí, ¡no te has dado cuenta de quien soy! volveréis a permutarme. Atrás!

Y de manera, pues, que por más que se oriente esta brújula humana, nadie le recibirá; y, ayuno de las ideas fijas y de las convicciones que hacen de los hombres soldados y de los soldados héroes, tendrá que quedarse en el Limbo, único lugar en donde su liviandad tiene cabida.

Tal es el punto hasta donde pudo llegar, sin epílogo, la historia política de Malaquías.

(R. I. P.)

A FLOR DE AGUA

Noviembre 18, 1915.

Correo de Oreamuno

Cuando a Limón fuimos gran número de republicanos a dar nuestra bienvenida al caudillo noble de la causa redentora, estaba tranquilo y *asueñado* el mar. Por estos lados también están «tranquilos y asueñados» los hombres de la oposición, al sólo anuncio hecho por los chicos de «La República» de *imposición oficial*. No es extraño ese proceder de los que antes fueron intransigentes *anti-fernandistas*, que metían bulla y alharaca por doquiera.

Ea que ellos han oído contar algo de los oscuros calabozos, de los recios golpes de vara y de los injustificados destierros, ejecutados en personas que no estaban de acuerdo con el orden de cosas en los Gobiernos desastrosos de Yglesias, Esquivel y González Víquez. Ellos se han horrorizado al oír *imposición*, porque suponen que don Alfredo usará de esos ruines medios ahora. Hay que desengañarlos. El Partido Republicano no necesita apalearse, en calabozos ni desterrar

para conseguir un nuevo triunfo; tiene fuerzas suficientes en sus batallones para ir a la victoria, y con eso basta.

¡Cuántos estremecimientos sentirían cuando vieron por acá al Coronel Pantoja! Creyeron que sería el juicio final. y... «sálvese el que pueda». Y no se mueve Angel. El *angel cándido* que vive allá en un rincón de la calle del *Progreso*, ni hay un opositorista (¿?) que diga media palabra. ¡Claro! sería triste correr la misma suerte de Obregón, el Miguel Angel que pesa en su balanza la *oposición* y la *imposición*, viendo siempre que es más pesada la última, y por eso blasfema y grita como un energúmeno.

Para terminar, diremos parodiando al poeta:

«Arriba azul, y abajo, verde y rojo».

DIABLO AZUL

San Rafael, Oreamuno, noviembre 19 de 1915.

De Orotina

En días pasados un *honorable* de esta villa, se vino furioso contra nuestro Jefe Político y sus amigos. Le llama el mandarín, y que sale acompañado de Fulano y Perencejo y otros más que son entusiastas partidarios del gobierno.

Ese honorable vecino es el que se ha creído el patriarca de este pueblo; él jura que es el amo de Orotina, desde las administraciones de Yglesias; cree él que es el único que puede hacer propaganda, y montar a caballo para enredar bobos para Yglesias, con las cantadillas de siempre, agregándole: ¿no se fija usted que ahora vale una vara de manta, zaraza y demás telas el doble que antes? Por culpa del gobierno el país está en ruinas, por esta administración tan desastrosa. Y otras brutalidades más que darían risa al más ignorante.

Eso de amedrentar a la gente con castigos y vejámenes no es cierto. Le diremos al honorable vecino que no necesitamos por ahora ni nunca de esas armas: si se ha castigado a ciertos revoltosos

que han vociferado contra el señor Presidente y su gobierno en general, pues hay leyes para castigar al que ofende al primer Magistrado de la Nación. Se ha castigado a ciertos individuos que se suponen culpables de las tres bombas que han tirado a algunos vecinos republicanos y a la Jefatura Política; otro se castigó con \$ 10.75 por desobediencia a la autoridad y falta de respeto, pero nuestras autoridades no se han tomado las atribuciones que se tomaron ustedes los civilistas cuando estuvieron en el Poder.

Es del todo calumnioso imputar actos hostiles a nuestra política? Y con qué objeto? Si contamos con una abrumadora mayoría. Y el 5 de Diciembre les probaremos que les podemos dar las malas, y hasta la cangreja, que no nos ganan y que no necesitaremos de soldados con bayoneta calada para salir triunfantes. Ustedes, señores civilistas, amigos de los mentirosos de «La Información», hacen las cuentas de la leche y por nada quieren comprender que hoy día no es el tiempo pasado, pues ya se los dijimos en la anterior correspondencia y sería por demás repetirles lo ya dicho, y si es-

tas cosas no fueran así, por qué la inquietud que les asiste; por qué no están tranquilos y sin cuidado?

Y para que se vengan tirando bombas a los vecinos republicanos a deshora de la noche, asustando a virtuosas señoras y con peigo grande de una desgracia, como pudo haber sucedido el sábado pasado en la noche, en casa de nuestro amigo Orozco, a quien le tiraron una dinamita. Esta son cosas que califican muy bien a los que pertenecen a ese bando, pues el proceder dice quien es porque en ese ambiente nació el partido rojo.

UN AZUL

Orotina, 19 de Nov. 1015

NOVIEMBRE

24

Miércoles

San Juan de la Cruz, fr.

25

Jueves

San Gonzalo, Obispo

De Desamparados

Un negrito que reparte
hojas como quien
reparte chicha

El domingo, mientras se verificaba una hermosa reunión republicana en la villa de Desamparados, reunión que no fué siquiera contrarrestada por el elemento contrario, porque *no pudo presentar*

batalla, a pesar de que fueron oradores civilistas y duranistas con ese objeto, circuló una hoja sueita que con el mote de Carta Abierta firmaba un tal fracaso fisiológico, y que apodan, Francisco María Núñez.

Esta carta está dirigida a nuestro correligionario y amigo don Francisco Mayorga Rivas, y aunque no nos explicamos por qué hace este individuo circular en Desamparados una carta que va dirigida a Liberia, ni le concedemos tampoco a el ator ninguna ejecutoria ni importancia para refutarle los puntos que en ella toca, debemos decirle que cuando se está como está él, empleado en una institución como la Municipalidad de San José, donde hay elementos de los diversos partidos, y que será nuestra del 5 de diciembre en adelante, antes de escribir un mamarracho como ese, se tienen dos caminos: o se desempeña el puesto, si es que se necesita de él, y se está en silencio, o se va abiertamente a tirar desde la llanura. Pero para esto ya sabe el camino que hay que seguir si quiere ser enemigo leal.

PAQUITO

Para mujeres bonitas,
Sevilla.

Para toreros, Madrid.

Y para obras de arte
en flores,En el *invernadero*
frente al CarmenNo está en verso
pero es verdad.

Un fuerte dolor en la cintura?

Pues, compre

YERBAS MEJICANAS

y frótesela

Agente, E. RAWSON

CIGARROS IZTEPEQUE

del depósito de los Sres. Esquivel, vende la
Barbería de los Hermanos ANTILLON

Frente al lado Este del Banco de Costa Rica

Las señoritas Antillón dan clases de
CORTE y COSTURA

También se hacen cargo de trabajos de costura

500 varas al Sur del Banco de Costa Rica

A nuestros amigos y correligionarios

Para evitar confusiones, en estos momentos en que no debe haber dudas de ningún género, es bueno que nos distingamos.

Esperamos que los republicanos amantes de su Partido y de su causa usen su divisa en cualquier forma, en la corbata, en la solapa o en el sombrero.

A nuestros amigos y simpatizadores les agradeceremos que porten también la divisa azul.

El Comité Ejecutivo